

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 177

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, el mes ptas 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'00)

MAHON, VIERNES 10 MAYO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## Frutos vaticanistas

Ahora es el crujir de dientes. Ahora, el conocer y lamentar los efectos de esa orientación clerical, ultramontana y vaticanista, bajo cuyo impulso y con el cobarde beneplácito de los liberales se produjo el forzado advenimiento de los conservadores. Soberbios y humildes, grandes y pequeños, directores y dirigidos, todos la hicieron y todos la pagan.

En la actitud de los moretistas, determinada por el enérgico ademán con que Montero Ríos les marcó rumbo, ni ponemos ni quitamos hierro. Si en ella persisten y la dejan llegar hasta sus naturales consecuencias, será muy grave; si flaquean y transigen, perderá su gravedad; mas no por eso dejará de tener, como manifestación sintomática, una trascendencia notoria.

En ninguna cabeza medianamente organizada cabe el supuesto de que tamaña complicación obedezca tan solo á una puja de más ó menos senadurías.

Cuando personas de acreditada circunscripción y de cumplida solapa abandonan el estilo llano para adoptar el heroico, cosas muchísimo mayores deben de andar por dentro.

A todos los labios acudirá en el presente caso aquella locución proverbial de «jusuíta, ¿y se ahorca?...» Algo se ha visto; algo se ha presentado, antes de formular un pretexto relativamente pequeño, un belicoso y decisivo *ultimatum*.

Mientras los liberales devoran el agravio y procuran sacarse la espina, alguien hay que devora otras tristezas más hondas y que lucha con dificultades de índole más trascendental, originadas por errores propios y estímulos ajenos.

Ese alguien es el señor Maura, quien se encuentra preso en sus propias redes y cogido en los mismos lazos que furtivamente tendiera al espíritu liberal.

Estorbaba mucho al interés dinástico—único interés en que reparan nuestros políticos de ese bando—la modestia de aquel proyecto de la ley de Asociaciones, en que, mal ó bien, latía un resto del progresismo histórico, y se quiso acabar con él y con el Gobierno que lo reivindicaba.

Fué el Sr. Maura el ejecutor de estas altas justicias. Y frente á la común tendencia del país y á su opinión francamente expresada, hizose intérprete, definidor y seide de la política de Roma.

No hay que decir si extremó los tonos de esa política: el temperamento del jefe de los conservadores posee toda la cálida impulsión meridional y se entrega fácilmente á las autosugestiones. Una vez aceptado un supuesto, lo recorre tercamente, fatalmente, más como quien cae por un despeñadero que como quien anda por un camino.

El resultado de la política clerical en que los liberales tibios actuaron de encubridores, ha sido el previsto por todo el que no acompaña al señor Maura en sus despeñamientos

Setenta diputados antidinásticos, entre ellos, y como nota significativa, diecisiete diputados carlistas, no reunidos en ningún Parlamento desde el reinado de D. Amadeo de Saboya.

Diecisiete diputados carlistas declarados y mucho mayor número de afines, llámense íntegros, mestizos ó católicos, que del carlismo proceden y al carlismo volverán y al lado de los profesos estarán en las Cortes que se avecinan.

De modo que, pretendiendo amparar y fortificar el régimen, absorto en atalar al enemigo democrático, abrió las puertas al mayor enemigo de la dinastía con la misma ganzá que le ofrecieron en Roma.

He ahí las primeras consecuencias de la política vaticana. A nosotros nos tiene muy sin cuidado todo eso que el señor Maura se comprometió á defender; pero sí nos duelen las puñaladas que á la libertad se le infieren por quienes no ven otro estorbo ni otro enemigo que la libertad misma.

La opinión celebra el chasco trágico de los vaticanistas y relaciona todos los accidentes de este tropiezo de encrucijada.

No es posible olvidar tan pronto el viejo por España de D. Jaime, aspirante á la corona, visto y saludado, y fotografiado en la plena Puerta del Sol, sin que el Gobierno lo supiese, ó sin que, sabiéndolo, lo estorbase. La prensa ilustrada, el telégrafo y las mil noticias de los corresponsales llevaron por el mundo la impresión de esta visita pacífica, acabada con otra felicidad, y después de la cual vienen diecisiete carlistas al Congreso.

El Sr. Maura y sus inmediatos inspiradores se han lucido.

Ahí tiene clericalismo, vaticanismo y política antiliberal á destajo.

A fe que para traer una potente minoría carlista y una inmensa mayoría ultramontana, no había derecho á descuajar de sus quicios la opinión y la conciencia de un país, ni á contrariar los destinos de una nación, ni á sacar de su vereda propia á un pueblo afanoso de reconstitución y de vida.

Se necesita haber perdido hasta el último recuerdo de nuestra historia contemporánea para embujar por derroteros tan absurdos aquello mismo que se desea defender.

No hubo monarcas más entregados al clericalismo que Fernando VII é Isabel II y sin embargo, el clericalismo se fué con D. Carlos María Isidro, en quien encarnó, no sólo su ideal teocrático, sino la legitimidad de la realeza.

Así fué, así es, así será siempre la política romana. Con viento de proa, hasta donde se pueda, para tener la mitad del camino andado cuando llegue el buen viento de popa.

¿Que no es toda la culpa del Sr. Maura? Ya lo sabemos; otros le han ayudado y le han vendido la pobre libertad por menos de treinta senadores.

Pero él pagará las costas, ya que por lo visto tocan á rectificar. Y será

justo, porque en sus manos agoreras todo fermenta, todo se agrava, todo se emponzoña.

A nosotros solamente nos apena la perspectiva tormentosa con que va á abrirse el ciclo parlamentario. Por algo, pensado en eso, habla «La Epoca» de los *honrosos problemas que angustian á la opinión*.

También el Sr. Maura los ha traído. Váyase ahora á Roma en busca de remedio.

(De *El Liberal* de Madrid).

## Salmerón y la Solidaridad

Nuestro estimado colega de Madrid «España Nueva», refleja de la siguiente manera el concepto que merece á don Nicolás Salmerón, Solidaridad catalana:

«Deseando conocer de labios del señor Salmerón el juicio que la Solidaridad le merece, hemos procurado celebrar una entrevista.

Desgraciadamente, el señor Salmerón no ha podido conversar con nosotros más que algunos momentos, no tan escasos que no nos hayan permitido enterarnos de la opinión que acerca de la Solidaridad ha formado y que expuso en los discursos que ha pronunciado durante su permanencia en la capital catalana.

«El movimiento de la Solidaridad catalana—dijo D. Nicolás—, que acabará siendo un sentimiento nacional y que ha venido á convertirse en un trabajo de reflexión que lucha para encarnar en el progreso de la vida y en el desarrollo de la obra social, no es una conjunción de partidos; no.

Nos hemos juntado unos cuantos partidos, nos hemos juntado todos en comunidad de sentimientos, y nos hemos congregado para traducirlos en hechos que signifiquen una viril protesta.

Ha sido preciso que esta protesta no fuera puramente verbal, sino eficaz, y, que encarnase en la vida de toda España.

Por eso no se equivocan en gran manera los que pretenden que la Solidaridad catalana es un conglomerado de fuerzas heterogéneas que, faltas de unión directiva, no pueden llegar á constituir una afirmación robusta. En la Solidaridad catalana hay la expresión de la voluntad de un pueblo que no quiere ser suplantado en la hora solemne de intervenir en los destinos de la tierra regional.

Luchamos por su redacción, va á cumplir la obra fecunda de la regeneración de España entera.

«La Nación olvidada, el Poder servil y todas las energías de la sangre y los frutos de la riqueza, empleados en sostener la maquinaria de un Estado inútil! He aquí como nos encontramos.

La Solidaridad catalana es el movimiento de un pueblo entero; es la aspiración de una sociedad, y no hay derecho á eliminar á nadie de ese movimiento, pues todos queremos cooperar á sostener la vida de nuestra madre, á la que todos debe-

mos el homenaje de nuestros esfuerzos. Todos unidos debemos saber afirmar las condiciones de nuestro derecho; todos unidos debemos conservar íntegras nuestras aspiraciones y contribuir al bien público.

Por eso yo he considerado deber inexcusable mi cooperación, por el honor que se me ha dispensado, inmerecido hasta ahora, pero que procuraré merecer, llevando la representación de los elementos radicales, juntamente con la de aquellos otros que representan la tradición, conservando, respecto de ellos, la significación propia que mi historia y la del partido que dirijo me impone por modo ineludible.

Claro es que, en tal supuesto, la obra que hemos de realizar no puede ser altamente patriótica. Quien sostenga otra cosa, se equivoca. Me refiero á los que tienen oscurecido el entendimiento, á los cuales, con la generosidad de nuestra conducta, les ofrecemos un ejemplo que les sirva de espejo, á fin de que, contemplando su propia deformidad, se aparten del mal camino emprendido, ó, si queda un resto de nobleza en el fondo del corazón, entonen el reparador acto de contrición.

La continuidad de la tierra y de la historia la compenetración de glorias é inclinaciones, la conveniencia de los intereses de cada región, son condiciones que harían que la Solidaridad fuese imposible, si se inspirase en el estúpido y siniestro sentimiento de separación.

Heridos en su dignidad los solidarios, están excusados de contestar á esta acusación que solo merece desprecio. Los hechos dirán con bastante claridad si se inspiran en un egoísta amor á Cataluña ó si quieren la regeneración de toda España.

Y conste que no necesitan la garantía de nadie, pues todas las circunstancias, todos los accidentes todos los detalles proclaman la nobleza de su conducta y desautorizan á sus detractores.

Y ¿qué diré de la otra acusación que se relaciona con un hecho que todos deploramos, la de que la Solidaridad representa algo contrario al honor de los institutos armados?

En el Ejército hay que hacer una distinción; hay que llamar la atención acerca de los elementos profesionales, y á ellos nos hemos de dirigir principalmente. El cuerpo, la masa del Ejército, del pueblo sale y al pueblo tona.

Los elementos profesionales, si piensan detenidamente, han de considerar que el Ejército es Ejército de la Nación, que de la Nación se forma y que, por lo tanto, no cumple su fin cuando antepone á los intereses nacionales otros intereses simbolizados en un Poder mayestático, convirtiéndose en un Ejército pretoriano y en instrumento de opresión del pueblo.

Lo que ha sucedido al teniente coronel Maciá debería servir de aviso á las clases profesionales del Ejército.

Lo iniciado en Las Borjas y lo consagrado en Barcelona demuestra que



la Solidaridad quiere identificarse con todos, que no excluye a nadie y que respeta a los militares, tanto, que no vacila en otorgarles la investidura de representantes del pueblo. ¿Es que hay que hacer una odiosa excepción; es que hay que admitir que los militares no pueden llevar la representación de Cataluña, cuando hay algunos que personifican una representación meramente política?

Digámoslo muy alto, para que no haya equivocaciones: *lejos de sentir la Solidaridad aversión hacia al Ejército, quiere identificarse con él, quiere atraerlo, como quiere atraer a todos para que todos trabajemos por el bien de España.*

Cualquiera que sean las circunstancias en que se devuelva la Solidaridad, podrá decir a sus acusadores que, o no saben lo que dicen, o la calumnian a sabiendas.

Esto ha dicho acerca de la Solidaridad don Nicolás Salmerón.

Júzguese por sus palabras el error en que incurren los que atribuyen al nuevo movimiento iniciado en Cataluña fines antimilitaristas y antipatrióticos.

## La agricultura en la Argentina

La Argentina es una de las repúblicas hispano-americanas que más se preocupa del progreso material, habiendo cesado en ellas las épocas de revoluciones, dando estabilidad a sus gobiernos, base de todo progreso, afianzando su crédito y entrando en una época de paz y prosperidad que hace vislumbrar el brillante porvenir que le espera a esta joven República.

El fomento que en pocos años ha experimentado su riqueza, principalmente en la agricultura y ganadería, hace prever que en breve espacio de tiempo, esta nación será la más rica del mundo en productos de la tierra, por lo cual merece que aunque a grandes rasgos nos ocupemos de ella.

La República Argentina forma una especie de gran triángulo cuyos tres lados son al sudoeste la costa del Océano Atlántico; al noroeste varias corrientes, afluentes todas del estuario del Plata; al oeste la cordillera de los Andes. Ese gran triángulo que se extiende principalmente de Norte a Sur, encierra una superficie de cerca de tres millones de kilómetros cuadrados.

Situada entre los paralelos 22° y 55° de latitud Sur, y por lo tanto casi por completo en la zona templada, sus diferencias de actitud sobre el nivel del mar y la diferente exposición de los vientos dominantes por el efecto del relieve del suelo producen en el país los más variados climas.

La República Argentina por su clima favorable, las buenas cualidades de sus tierras y los ríos que la cruzan, es pues, un país esencialmente agrícola, de una riqueza incalculable.

El carbón mineral, aunque existe en grandes cantidades, no se ha encontrado en condiciones comerciales de explotación, siendo la mayor dificultad para que en aquella República pueda fomentarse la industria, a lo que también se opone, el hallarse en las montañas la fuerza hidráulica y las minas de donde poder extraer minerales útiles, interponiéndose entre las montañas y el mar grandes llanuras donde los cereales, el lino y las ganaderías aseguran mayores beneficios.

Excluida la minería y la industria en lo que ha de constituir la base de su riqueza, los hombres de Estado argentinos encauzaron las fuerzas y actividad de aquella población hacia el comercio, la agricultura y ganadería dando las mayores facilidades a este objeto, hasta llegar a conseguir las grandes plantaciones de cereales y lino, y las inmensas

ganaderías que hoy se admiran principalmente en la cuenca hidrográfica del Plata, a la par que hacían crecer rápidamente su comercio el cual, ha ido concentrándose en Buenos Aires por ser el puerto más a propósito para dar salida a sus productos agrícolas hacia los mercados de Europa.

Dirigidas pues las actividades de aquel pueblo hacia estas dos ramas, el progreso de su riqueza en estos últimos años ha llegado a ser verdaderamente extraordinario, teniendo en cuenta que su suelo cuenta con cerca de doscientos millones de hectáreas aprovechables para el cultivo y la ganadería, y que de estos solo diez millones se hallan en explotación; y quedarán aun abundantes y riquísimas tierras que serán en el mañana pródigo hogar para millones de habitantes.

El Doctor J. Biolet Assé, en un informe oficial dirigido al ministro del Interior decía, refiriéndose a las tierras del Chaco, que empiezan abrirse a la explotación: «Puede haber en Cuba, en el Brasil o en el golfo de Guinea algo parecido a este Edén argentino, pero nada que le supere en valor agrícola y que reúna las condiciones de salubridad y grandeza.

«Al recorrer sus llanuras, pobladas aun de grandioso bosque subtropical de belleza paradisíaca, sus bañadas que pueden encauzarse con acequias al alcance del más modesto labrador, el espíritu se abisma en las cifras que arrojan los cálculos mínimos de sus valiosas producciones que demuestran el valor incalculable de estas tierras, las más ricas e inagotables del globo.»

Más concretándonos a las tierras que hoy se explotan, hemos de reconocer que su riqueza es realmente excepcional: allí todo se hace por mares; hay mares de trigo, de maíz, de papas, de viñas, de caña y de lino. Una de las provincias más cultivadas y donde la actividad y el movimiento en tiempo de cosecha es grandioso, es la de Santa Fe, y sin embargo, solo de cada cien hectáreas hay cultivadas veinticinco. La cosecha de trigo en el año de 1904, que fué bastante abundante, se obtuvo en 4.400.000 hectáreas y la de lino en 1.490.800. La exportación de productos de la ganadería fué en el mismo año de 110.181.348 pesos oro, y la de productos agrícolas de 214.233.615 pesos oro, calculándose el censo del ganado en aquel mismo año en 180.000.000 de cabezas.

Los transportes se hacen en la parte más cultivada y poblada del país por una red de ferrocarriles de más de diez y nueve mil kilómetros, teniendo todos como término la ciudad de Buenos Aires, a donde acuden los productos que han de ser embarcados para los mercados de Europa. Hay además algunas vías fluviales, como las del Panamá y el Uruguay. Todas estas facilidades de comunicación sólo se encuentran en la parte septentrional, que es donde hay las tierras más ricas y las explotaciones más importantes.

Una de las mayores dificultades que se oponen a su rápido progreso es la falta de población. En cerca de tres millones de kilómetros cuadrados habita sólo una población de cinco millones de habitantes; la provincia de Buenos Aires tiene casi la cuarta parte de esta población, y las tres cuartas partes restantes están casi por completo en la mitad septentrional del país, siendo la densidad de la población menor de dos habitantes por kilómetro.

Por los datos expuestos, y teniendo en cuenta que de los trescientos millones de hectáreas aprovechables sólo se explotan diez millones, las cuales producen su actual riqueza; se podrá tener una idea de lo que será mañana aquel país, cuando se hayan trasladado a él millones de habitantes que roturen sus campos y exploten su riqueza en toda su magnitud. Europa tendrá pronto en las naciones americanas un poderoso rival para su agricultura, con el cual será imposible competir.

Cansadas las viejas tierras de Europa de producir, hay que recurrir para hacerlas dar el mayor rendimiento a los abonos y demás cuidados que encarecen sus productos. En cambio, en América sus tierras vírgenes y feraces producen sin grandes trabajos ricos y abundantes frutos, que por lo fácil y poco costoso de su explotación abarata el cultivo y los pone en condiciones ventajosísimas de luchar con las europeas.

Empezamos a sentir los efectos de esa competencia que los frutos americanos hacen a los nuestros en nuestros propios mercados, y España ha sido de las primeras naciones europeas que experimenta ya los resultados, pues nuestros productos agrícolas, como naranjas, limones, uvas, pasas y otros, que hasta hoy no habían tenido rival, sufren una rudacompencia por sus similares; ya de California se envían en grandes cantidades a los principales mercados de Europa, y pronto, cuando las comunicaciones sean más rápidas y se abaraten los transportes nos será muy difícil sostener tal competencia.

En vano las naciones de Europa se defienden elevando los derechos arancelarios, pronto será esa medida ineficaz para sostener la lucha. El porvenir de la agricultura es de América; el nuestro hemos de fiarlo a la industria, pues aquellas naciones, si exceptuamos los Estados Unidos, tendrán siempre como base de su riqueza la agricultura.

En la misma España el porvenir nos enseñará que ha de fiar más que en los productos de su suelo, en su industria, fijando su mirada en las repúblicas hispano-americanas como mercado natural para sus manufacturas; y de esta forma y con este cambio de productos, se irá sosteniendo el equilibrio económico de estas naciones, hasta que el progreso y civilización de Europa, que ya penetran en América paulatinamente por medio de las corrientes de la emigración, imperen en el Nuevo Mundo.

S. CÁNOVAS CERVANTES.

## Crónica local

### MEMORANDUM Para mañana

**Santos del día.**—Santos Poncio y Florencio.

**Sol.**—Sale a las 4 h. 39 m. mañana, pónese a las 6 h. 52 m. tarde.

**Luna.**—Sale a las 4 h. 56 m. mañana, pónese a las 4 h. 26 m. tarde.

**Coche-correo.**—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos a las 5 de la tarde.

**Vapores-correos.**—No hay salida ni entrada.

**Oficinas.**—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana a 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media a doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

**Telégrafos.**—De Sol a Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana a 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados de 9 a mañana y de 4 a 8 tarde. y Paquetes postales, de 9 a 12 mañana.

### CUESTIONES PERSONALES

¿Ven ustedes cómo no había tal educación ni tal cultura en el diario conservador?

¿Ven ustedes cómo era solo impotencia, porque no podía refutar lo que le íbamos diciendo?

En cuanto ha creído tener donde

agarrarse ha vuelto a sus antiguas mañas, clavando en la honra ajena su pico de buitres y sus uñas de zorro.

Pero esta vez ha equivocado el golpe y no ha clavado en carne republicana, sino en sus propios amigos, en sus íntimos D. Juan Orfila y D. Juan Taltavull.

Estos son, descubierto el juego, los que van a pagar las *misas* a que nos invitaba el otro día «El Bien Público».

Porque la conducta de nuestro amigo D. Francisco F. Andreu ha sido bien clara; pero en la de los señores Orfila y Taltavull ha puesto su propio periódico nebulosidades que es necesario esclarecer.

El señor Andreu, no hay para qué disimularlo, inmediatamente después de las elecciones y a consecuencia de hechos demostrables y evidentemente censurables, publicó un escrito en que el apasionamiento de que todos participábamos, puso alguna palabra demasiado dura, que se ha considerado ofensiva para el señor Taltavull.

A todos los que escribimos nos ha ocurrido alguna vez excedernos o equivocarnos.

A todos, menos al señor Masanet. Este valiente campeón de la causa católica, como le llamaba «El Grano de Arena», solo tiene páginas brillantes en su historia, como los insultos a las mujeres del barrio 15 y, no hace mucho, la mal intencionada invención de los gritos contra el ejército.

Puede vanagloriarse el señor Masanet de estos dos aciertos, que le colocan a tan envidiable altura.

El rectificar, cuando uno se ha excedido o equivocado, no es deshonesto, sino todo lo contrario: es una obligación de toda persona decente.

Nadie podrá sospechar que haya obrado el señor Andreu por ninguna especie de temor o reacción, pues cuando el señor Taltavull se querelló contra el periódico, hubiera podido el señor Andreu, imitando la eterna conducta de los verdaderos responsables de «El Bien Público», permanecer callado y tranquilamente esperar los acontecimientos, sin dar la cara.

Tampoco había peligro de otras cosas, puesto que el Sr. Taltavull, como todos sabemos, en cuestiones de honra es como el señor Masanet.

Si fuesen partidarios de los procedimientos de violencia los señores Taltavull (padre é hijo) hubieran tenido muchas ocasiones de contiendas y desafíos, sobre todo con sus actuales amigos y correligionarios.

Afortunadamente, su cordura y loable prudencia les ha hecho preferir siempre los procedimientos pacíficos.

De modo que por este lado queda descartada cualquier sospecha.

Nuestro amigo el señor Andreu, con delicadeza que le honra y que no acostumbra los conservadores, no quiso que ningún otro fuese perseguido por su culpa y se presentó al señor Taltavull, manifestándole ser el autor del escrito.

De común acuerdo pusieron el asunto en manos de amigos de ambos, que fueron los señores D. Guillermo Gonalons y D. Vicente Montanari.

Lo que estos señores conviniesen debía merecer, al mismo tiempo que



la aprobación de los interesados, el respeto de todos los hombres de honor, so pena de abiertamente censurarlos y descalificarlos.

Entre los hombres que se precian de honrados se observan rigurosamente estas costumbres y todos se guardan mucho de aprovechar una resolución de este género para satisfacer bajas pasiones políticas y ruines instintos de venganza.

Por estas ineludibles razones nos abstuvimos, por ejemplo, de comentar las actas que en ocasiones diferentes se vieron en el caso de firmar D. Antonio Vidal Villalonga y tantos otros amigos de «El Bien Público».

Pero en aquella redacción, por lo visto, entienden las cosas de otro modo.

\*\*

En resumen: ¿de qué puede acusarse al señor Andreu?

Si se excedió en el ataque, exceso que se explica sobradamente por las circunstancias y por los hechos que dieron lugar á su escrito; si se excedió, bien ha demostrado su intención de saldar la cuenta y que no trata de rehuir responsabilidades.

¿Le acusarán tal vez por haber confiado en la lealtad de personas que no han sabido corresponder á esta confianza?

\*\*

Demos por sentado que nosotros ignoremos hasta qué punto los señores Taltavull y Orfila tienen autoridad en «El Bien Público».

No queremos discutirlo. Pero por lo menos debemos suponer que son amigos y que se les tiene alguna consideración y algún respeto.

Debemos suponer que en una cuestión de honor en que el señor Taltavull está directamente interesado, no se atrevería «El Bien Público» á meterse sin tener la seguridad de que el señor Taltavull había de ver la intrusión con buenos ojos.

Respecto á don Juan Orfila todavía es más claro: ¿podía ó no podía ofrecer que «El Bien Público» observaría tal ó cual conducta y que publicaría ó dejaría de publicar tal ó cual escrito?

Si podía, debió cumplir lo que ofreció.

Si no podía, no debió ofrecerlo. Y si se excedió y equivocó, deber suyo es dar explicaciones y satisfacciones públicamente, reparando el mal que ha causado.

Así pensamos nosotros; pero quizá esté más en lo firme la opinión pública, que juzga sin tantas cavilaciones, guiada por el sentido común y el conocimiento de las personas.

\*\*

La opinión general, lo que todos dicen es que D. Juan Taltavull, ese hombre generoso que nos presenta «El Bien Público» cargado de inteligencia y de virtudes, en nada desmerece de los jesuitas á quienes admira y toma por maestros. Lo que todos piensan es que «el primer talento y la mejor voluntad» del partido conservador sustituye á veces la inteligencia por la astucia.

Lo que todos creen es que el señor Andreu ha sido muy noble y muy confiado y que le han hecho víctima de una jugada entre los señores Taltavull, Orfila y Masanet en amigable consorcio.

\*\*

De semejantes jugadas está llena la historia de la política conservadora menorquina, y vamos á contar una como muestra:

No hubiera tal vez pensado D. Antonio Vives insistir en sus pretensiones á la diputación, si no se le hubiese escrito

incitándole en nombre y por encargo de D. Juan Orfila.

D. Juan Orfila, celoso de la preponderancia de los caciques de Ciudadela, no gustaba de la candidatura de D. José de Olives.

D. Juan Orfila, celoso de la preponderancia de D. Francisco Mercadal, no quería que de nuevo fuese diputado D. Fernando Weyler.

Por esto hizo escribir á D. Antonio Vives, confiando que este lograría que el señor Maura le recomendase, ó mejor, le impusiese.

D. Juan Orfila, á pesar de sus celos y rivalidades, no tuvo entereza para oponerse francamente á las pretensiones del señor Olives y acabó por ceder, precisamente el día anterior á la salida del señor Victori para Madrid.

Pero, confiando todavía, no enteró de su debilidad al señor Victori, dejándole que hiciera un viaje inútil, que pronunciase aquel célebre «á todo trance» y que representase, aquí y allí, el triste papel que todos sabemos.

\*\*

Estos son los hombres que dirigen la política conservadora y católica.

Si lo que buscaban era hacernos creer que el señor Masanet es el verdadero amo del periódico, se han llevado chasco, porque eso nadie lo ha creído, ni puede creerlo.

«El Bien Público» es un instrumento en manos de los caciques, del cual hacen lo que quieren; y el director con criterio propio les sirve para hacer la jugada y luego para disimularla, dándose tono de independiente y cubriendo con su nombre á sus jefes é inspiradores.

Para eso lo pagan.

\*\*

Nosotros nada bueno podemos esperar del señor Masanet, sino sus tropezones y sus desaciertos.

Pero á sus amigos puede hacerles y efectivamente les hace mucho daño.

Por esta vez, al menos, á pesar de las falsas y bajas adulaciones, no se podrán quejar de las misas.

Los señores Orfila y Taltavull pueden escoger entre estos dos extremos:

O han sido sacrificados á la vanidad de su querido amigo el director con criterio propio.

O queda evidente que no han jugado limpio en este delicado asunto.

\*\*

Lamentamos que haya sido víctima de tan malas artes nuestro querido amigo el señor Andreu.

Pero no han sido en balde las molestias que la enojosa cuestión le habrá causado.

Al menos han servido para que conozcamos mejor á ciertos personajes.

**Vapor correo.**—El vapor correo «Isla de Menorca», llegado de Palma al amanecer, saldrá esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

**Foot-ball.**—Muy concurrida viose la plaza de la Explanada en la tarde de ayer, con motivo del partido de foot-ball que se jugó entre un equipo de esta ciudad y otro del crucero holandés «Friesland».

El partido resultó muy entretenido saliendo vencedor el equipo del «Friesland».

**Cinematógrafo.**—Pocas veces se habrá visto tan lleno el Teatro Principal como en las secciones dadas en la noche de ayer en el mismo, en las cuales no quedó una sola localidad sin ocupar.

En ellas debutó la pareja infantil de baile *Las Eliets*, la que obtuvo éxito superior, siendo en extremo aplaudida.

Esta parejita creemos ha sido una buena adquisición que ha hecho la empresa, la que les proporcionará buenas entradas.

**Requerimiento.**—La Administración de Hacienda de Baleares ha requerido

por medio de circular á los Ayuntamientos de la provincia para que ingresen en las cajas del Tesoro la parte de los cupos del impuesto de consumos, correspondiente al segundo trimestre del año actual.

**Adquisición de un vapor.**—Los propietarios del «Isac Pereire» han adquirido, salvo inspección, el vapor «Correo de Cartagena» anclado en el puerto de Barcelona, al objeto de destinarlo á los trabajos de salvamento.

Hoy deben salir algunos individuos que han de formar la tripulación del mismo, ignorándose aún si se reparará en Barcelona ó si será conducido á este puerto para repararlo aquí.

**Los antecedentes pedidos.**—Como saben nuestros lectores, el Presidente del Congreso señor Maura pidió á la Secretaría del Congreso los precedentes de las Cortes que murieron antes de reunirse.

La contestación ha sido la siguiente:

«Las Cortes de 1836, después de la sublevación de los sargentos de la Granja, no llegaron á reunirse. Otras, en tiempo de Bravo Murillo, solo celebraron una sesión, y las de 1872 celebraron dos.»

La pregunta del señor Maura ha sido objeto de variados comentarios.

**Pedagógicas.**—El maestro de la escuela de párvulos de Mercadal D. Arsenio Raventós, ha sido nombrado maestro de Caserras (Barcelona).

**Políticas.**—Se atribuye á los diputados solidarios el propósito de plantear sus aspiraciones ante el Congreso, durante la discusión de las actas, sin esperar á que se constituya la Cámara, por temor á que una vez logrado esto, pudiera el Gobierno suspender las sesiones con el pretexto de las vacaciones estivales.

—Antes de que se verifique la apertura de las Cortes, los carlistas que hayan obtenido puestos en el Parlamento, presididos por su jefe el señor Barrio y Mier, celebrarán una reunión, en la que acordarán la línea de conducta á que se ha de ajustar la minoría, en sus relaciones con las otras que han sido apoyadas por la Solidaridad catalana.

**Matadero**

- Reses sacrificadas el día 6 de Mayo.*
- 1 ternero 155 kilos Binifemís, Alayor.
  - 1 id 171 id. Cutaine de Lorenzo id.
  - 1 id. 116 id. Macia de Turraube id.
  - 1 ternera 128 se Guerriquete, San Clemente.
  - 2 carneros 16 id. Felis Roselló, Alayor.
  - 2 id. 28 id. Antonio Palliser, Mercadal.
  - 17 id. 174 id. Cugo Gran y Juan Mercadal, Alayor.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»**

**La Reina Victoria.—Las Cortes**  
Madrid 9, 1'00

La Reina Victoria sigue sin novedad.

El parto es esperado de un momento á otro, pues su médico particular y otros eminentes tocólogos afirman que la Reina salió de cuenta el día 2 del corriente.

Sigue hablándose de la posibilidad de una pronta disolución de Cortes.

El importante periódico «La Correspondencia de España» que como es sabido acostumbra estar muy bien enterado de las cosas palatinas afir-

ma que la disolución será en breve un hecho.

**El pleito de los liberales.—Infantes restablecidos**

Madrid 9, 2'40.

El señor Moret ha declarado que es cierta la noticia que acogieron en sus columnas diferentes periódicos, de que había tenido una larga entrevista con el Rey.

Esta solo tuvo por objeto, ha manifestado, exponerle los trabajos que lleva dicho señor realizados, en pró de la reorganización del partido liberal.

Esta conferencia ha sido objeto de muchos y muy variados comentarios.

Encuéntanse restablecidos los infantes don Fernando y doña María Teresa.

**Naufragio de un vapor.—Retraimiento de los liberales**

Madrid 10, 1'10

Un cablegrama de Montevideo anuncia que en aquellas costas naufragó ayer el vapor trasatlántico francés «Poiton», pereciendo ahogados en los primeros momentos veinte y dos pasajeros, temiéndose hayan sucumbido luego muchos más, pues faltan noticias de bastantes.

Un centenar de supervivientes llegaron anoche á Buenos Aires.

Los liberales manteniéndose en su actitud de no presentarse en el parlamento.

Este retraimiento preocupa grandemente al señor Maura.

**Trabajos de Maura.—Lerroux en Madrid.—Canalejas no opina como Moret.**

Madrid 10, 2'25.

El señor Maura lleva á cabo importantes trabajos para lograr que los liberales concurran á la apertura de las Cortes. A este efecto asegúrase que estos días celebrarán una entrevista los señores Maura y Moret.

Ha llegado á Madrid D. Alejandro Lerroux.

El señor Canalejas ha declarado que á pesar de militar en el partido liberal no opina como el señor Moret, mostrándose del todo contrario á ir al retraimiento.

El jefe de los demócratas cree debe irse al parlamento, en el cual piensa defender su programa en el que dice mantendrá siempre el anticlericalismo.

**Síntomas de alumbramiento**

Madrid 10, 10'30.

Esta madrugada ha circulado la noticia de que S. M. la reina Victoria se sentía molesta. Hemos acudido á Palacio á las seis de la mañana en busca de noticias y se nos ha manifestado que no ocurría novedad.

Ahora parece que se han presentado síntomas de alumbramiento.

**TEATRO PRINCIPAL**

*Cinematógrafo y variedades*

Grandes funciones para los días 10, 11 y 12 Abril de 1907

- Para hoy viernes á las 9 y cuarto
- 1.º Peripecias de un novio.
  - 2.º Aprendizaje de un patinador.
  - 3.º Erupción del Vesubio.
  - 4.º El ventrílocuo *Sr. Martín* con el extravagante utomáta Saldoni.
  - 5.º Pesadilla de una novia.
  - 6.º Monederos falsos salvados por una hija.

*Les Eliets*

Pareja infantil de baile internacionales representando los bailes

*Matchicha, Wals y Tango*

Variadas secciones para mañana sábado y domingo alternando en todas el ventrílocuo *Sr. Martín* y la elegante pareja infantil *Les He liets*. Precios los publicados

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé.



# LA SUIZA

Relojería y Platería.

Nueva, 17 y 19—Mahón

## LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.<sup>a</sup> es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

# AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositarario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza. Príncipe—MAHÓN.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro . . . . .	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías . . . . .	» 4'00.
Id. » » » botella vacía . . . . .	» 0'20

# ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

# Droguería Mahonesa

DE

# VALLS Y PONS

En este acreditado establecimiento se ha recibido en depósito un extenso y variado surtido de instrumentos y otros efectos de música, procedentes de una importante fábrica alemana.

NUEVA 6—MAHON

# Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

Caldo Bordelés Casellas.

(Sulfato de cobre en polvo preparado.)

Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.

Azufre soluble compagne. (Patentado.)

Eficaz contra el Oidium de la vid.

Se azufra y sulfata á la vez.

Economía. Rapidez. Comodidad.

Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.

Pulverizador sistema Muratori (patentado).

No se ha de hombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.

Arboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folleto, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

# Fábrica de Hormas y Tacones

A MÁQUINA DE

# J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

# Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

# EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

## BANCO DE MAHON

Se convoca la Junta General de señores accionistas para sesión extraordinaria que se celebrará el día 23 de este mes á las cuatro de la tarde, en el domicilio social, al objeto que se halla de manifiesto en estas oficinas. De acuerdo con el artículo 15 de los Estatutos, para que pueda celebrarse dicha sesión han de estar representadas la mitad más una de las acciones en circulación.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 20 del corriente.

Mahón 3 mayo de 1907.—P. A. de la Junta de Gobierno.—José M.<sup>a</sup> Mercadal, Srío.

## AYUNTAMIENTO DE MAHON

Prestación Personal: Año de 1907

Don José M.<sup>a</sup> Mercadal y Pons, Abogado, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que formado el padrón de los contribuyentes al impuesto de la Prestación personal correspondiente al corriente año, con el objeto de atender con su producto á la conservación de los caminos vecinales y demás obras municipales, acordó el ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer exponerlo al público para efectos de reclamación, hasta el día 25 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón á 2 de Mayo 1907.—El Alcalde José M.<sup>a</sup> Mercadal.

## ARBITRIO SOBRE BICICLETAS,

Motocicletas y Automóviles de 1907. D. José M.<sup>a</sup> Mercadal y Pons, Abogado, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, en

sesión celebrada en el día de ayer, queda desde esta fecha hasta el día 25 del corriente mes expuesto al público para efectos de reclamación, el padrón formado para la cobranza de dicho arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón á 2 de Mayo de 1907.—El Alcalde, José M.<sup>a</sup> Mercadal.

DON FRANCISCO BONET DE LOS Herreros, Mayor de la Sección Mixta de Tropas de Administración Militar de Menorca.

Hago saber: Que el lunes veinte de los corrientes á las once y en los locales que ocupan estas tropas (calle de Santa Cecilia sin número) se procederá á la venta de dos mulas procedentes del derecho de ganado de la expresada unidad de tropas.

El acto Será público y oral por medio de pujas á la llana no inferiores á una peseta siendo rechazadas las proposiciones de compra que no cubran los precios de tasación.

Lo que hago público para general conocimiento.

Mahón 7 de Mayo de 1907.—Francisco Bonet de los Herreros.

## LAVELERA MAHONESA

Participa á los Sres. cargadores que el Pailebot Anita al mando de su patrón José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona señores Moil y Corominas en liquidación, Ancha 51 y en Mahón Miguel Estela, Nueva 10.

## PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle del Castillo número 100.

Informarán, Deyá número 14.

## BICICLETA

Hay una muy buena para vender. Informarán en esta imprenta.